

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA.—AVISOS Y NOTICIAS

España.	1	50
Extranjero (divida Postal)	1	50
Miembros ordinarios.	5	00
Id. extraordinarios.	10	00

NOTAS DE DESPACHO

Insiste de las cosas de la mañana a las cosas de la noche
 Noticias de la noche a las cosas de la mañana.
 Anuncios. Desde las cosas de la mañana hasta las cosas de la noche.

TELÉFONO N.º 51
 Correo de Correspondencia, 30

PALMA

Por hurto
 Habiendo llegado a noticia de la Benemérita del pueblo del Terreno que se había cometido un hurto de 14 pesetas a un caballero que se estaba alojando en los Baños de Bellver, practica las oportunas averiguaciones dando resultado la detención de dos muchachos vecinos de Santa Catalina, a los cuales con nueve pesetas que les han sido devueltas han sido puestos a disposición del Juzgado.

Asistido
 Hoy ayer en la Casa de Socorro un individuo que al descargar un maletín se había magullado varios dedos de la mano derecha.

Multados
 Han sido multados con cinco pesetas por el Gobernador civil cada uno los individuos denunciados por el Ayuntamiento por ocupación de áreas públicas.

Por escándalo
 Han sido denunciados al Juzgado de guardia municipal varios vecinos de la calle del Teatro Balear por un escándalo promovido en la vía pública.

Cabra detenida
 En el corral común de la villa de Llorenç del Herrer se halla detenida a disposición de la autoridad una cabra que se creyó ser su dueño una persona que fue encontrada abandonada en la vía pública.

A Capuchinos
 Ayer fueron conducidos al depósito municipal de Capuchinos varios muchachos por travestidos cometidos en vía pública.

Mal estado de las carreteras
 Igual manifestación de intransigibilidad rodada que la hecha en nuestra ciudad de ayer está la de Palma a San Juan, en particular hasta el «Coll de Rebassa», accediendo a diario avarias por sus innumerables hoyos que contrastan con la piedra macho que existe en sus lados.

Trasladamos la queja y estado la caballería a quien correspondiera el inmediato remedio.

El «Cataluña» a buscar carbón
 Ayer tarde a las cinco abandonó nuestro puerto el vapor «Cataluña», emprendiendo nuevo viaje a Cardiff, a buscar carbón.

Asociación Balear de Empleados
 Con motivo de un proyecto que la Junta de Gobierno presentó a la general en la última sesión que se celebró, se ha desde entonces muy concurrido a la sala.

Los días que lo que se piensa llevar a cabo es la realización total del programa que tanto afecta a los intereses de los empleados, y para ello se cuenta con el apoyo y cooperación de voluntarios personas residentes en Palma y en la Península.

Se nos añade que reina gran animación al del banquete que en conmemoración del segundo aniversario de la fundación de la Sociedad, se celebrará el próximo domingo a las dos de la tarde.

El Presidente de la misma nos encarga hagamos público que tanto para los señores socios como para quienes no lo son, a partir del lunes próximo en la Secretaría del local social y de 8 a 9 de la noche se darán todas las noticias referentes al proyecto.

Música en el Borne
 Programa de las piezas que ejecutará la Banda Mallorquina en el paseo del Borne hoy jueves de ocho a diez de la noche.

«Bonda Galante», pasacalle.—Costa Neguera.

«La mujer de Locht», Valses.—Pol.

«Gran fantasma de Ebra».—Lehar Dollo.

«La Sultana», Mazurca.—Gauna.

«Manetta», pasodoble.—Luna.

Fiesta de la Beata en Valldemosa

Licidas y en extremo solemnes han sido las antenas fiestas que los moradores del pintoresco pueblo de Valldemosa han observado a su íntima paisana la Beata Catalina Thomás.

En la noche del 27 después de solemnes completas salió de la parroquia solemne y devota procesión, a la que asistió una niña vestida de paya representando a la «Beata» en medio de dos coros de niños vestidos de ángeles, con asistencia de muchos devotos y de la Banda Municipal de Palma.

La misa mayor en el día de la fiesta fue solemnísimas, con exposición del Santísimo y con asistencia del Gobernador civil de esta provincia, Ayuntamiento y demás autoridades de este pueblo, siendo el celebrante el Rdo. señor don Pedro José Thomás, Cura párroco de esta villa, asistido de don Felio Mas. Se cantó la partitura de Perosi por la capilla de Santa Cecilia bajo la dirección de don Pablo Coll. El orador sagrado fue el Rdo. señor don Antonio Artigues, predicador de Su Majestad, quienes en hermosos y brillantes párrafos pronunció anfitrión panegírico de la Beata.

Por la tarde hubo carreras de hombres y niños en «Son Gual» viéndose muy animadas.

A las ocho de la noche salió el «carro funeral», en el que una niña vestida de anciana valldemosa representaba a nuestra Beata, siendo este año María de Lluç Montaner y Sureda, Nieta de la señora Marquesa de Vivot, en medio de un coro de tiernos niños vestidos de ángeles, recorriendo toda

la población, siendo este número el más entusiasta de la fiesta, y para presenciarlo vinieron muchas y distinguidas personas de Palma, Esporlas, Sóller, Deyá y otros pueblos de esta isla.

Por la noche la Banda Municipal se licó en el notable concierto que tocó función a la parroquia.

El día 29 fué bendecida con toda solemnidad por el Rdo. Cura párroco de esta villa una hermosa figura de la Beata asistiendo como padrinos don Antonio Alonso Martínez, hijo del Gobernador, y doña Catalina Sureda y Fortuny, hija de la señora Marquesa de Vivot.

Acto seguido empezó la misa mayor cantándose con mucho ajuste la partitura de don Pablo Coll por la Capilla de Santa Cecilia, predicando notable sermón el mismo orador del día anterior señor Artigues.

Por la tarde se celebraron por primera vez en este pueblo carreras de hermosas y artísticas cintas bordadas por distinguidas señoras de esta localidad, acto que amenizó la Banda municipal, proporcionando a la numerosa concurrencia un rato de buen solaz y diversión.

Por la noche como ya estaba anunciado en el programa se puso en escena en la plaza Mayor de esta villa el interesante drama «La Campana de la Almudaina» por la compañía dramática que con tanto acierto dirige el conocido primer actor D. José Ferrán, asistiendo el Gobernador de esta provincia y distinguidas personas de Palma, y la mayor parte de la población. Coescharon los actores muchos y merecidos aplausos.

Damos la más cumplida enhorabuena al Rdo. señor Cura Párroco don Pedro José Thomás, al Gobernador, que con su asistencia dio realce a la fiesta, al Magnífico Ayuntamiento, al Rdo. Clero de esta Comunidad, al reverendo señor Vicario don Pedro Mas que trabajó con amor y cariño para que la fiesta de su ilustre paisana sea lo más lucida posible y de una manera particular a los obreros; que tanto y tanto lo merecen, Francisco Vila, que es el principal y director de las fiestas descritas, Sebastián Ripoll, Antonio Vila, Jaime Mercat, Sebastián Terrasa, Antonio Morey, Jaime Calafat, Miguel Calafat y Bartolomé Torres.

Detalles de la tempestad del domingo

La turbonada que el domingo último se desencadenó sobre nuestra isla fué violentísima.

Como dijimos hizo zozobrar una pequeña embarcación que desde el Club de Regatas se dirigía al Molinar.

Los tripulantes de la misma fueron salvados por don Francisco Florest, alumno de Náutica, don José Roig, hijo del propietario de los baños de Bellver y don Antonio Moreno, que se encontraba bañándose en el Terreno. Oca un verdadero diluvio.

El vaporcito «Nixa» del difunto Archiduque Luis Salvador que se encuentra fondeado en Porto Pi, rompió sus amarras quedando encallado en la arena.

El molino del Hotel Villa-Victoria sufrió también desperfectos a consecuencia de la violencia del viento.

Y un rayo resquebrajó una gigantesca roca costera en las inmediaciones de «Portals Veys».

Bendición del «Miguel Caldentey»

Ayer tarde a las seis tuvo lugar en los astilleros del Mollet la bendición del nuevo pallebot Miguel Caldentey, propiedad del armador del mismo nombre y apellido.

El Miguel Caldentey, perteneciente a la matrícula de Palma, ha sido construido en el plazo de tres meses en los astilleros del conocido industrial don Sebastián Llompart.

El patrón del nuevo pallebot es don Criobal Vila y el primer viaje que realizará será de este puerto a Málaga, a donde llevará un cargamento de corteza de pino.

Verificó la bendición el Ilmo. señor Obispo de Lérida Dr. don José Miralles y Sbert, a quien acompañaban el Canónigo de nuestra Catedral M. I. señor don Antonio Sanchó, su capellán de honor don Pedro Jaume y el Pbro. don Antonio Bosch.

Fueron los padrinos del buque el joven don Juan Caldentey, hermano del propietario del mismo, y la bella y distinguida señorita doña Bienvenida Moll, prima del mismo é hija de nuestro estimado amigo don Miguel.

Al acto asistieron crecido número de invitados, entre los cuales anotamos a las señoras y señoritas siguientes:

Doña Isabel Martorell de Moll, señoritas Isabel, Consuelo y Juana Moll, y primas del propietario; doña Teresa Trías, viuda de Trías, doña Carmen Guisacate, viuda de Rosselló, señoritas Catalina Miralles, Margarita Llobera, Margarita Clar, Antonia Trías, Antonia Bordoy, Anita Palmer, María y Catalina Noguera, Fanny, Margarita y Carmen Rosselló, doña Paula Aguiló de Segura, doña M.ª Josefa Bonnin de Fuster, doña M.ª Josefa Segura de Pomar, doña Josefa Humbert de Bonini, doña María Fuster de Segura, doña Carmen Sampol de Puig, doña Catalina Moll de Rosselló, señoritas Catalina Segura, Juana, María, Carmen y Jerónima Trías y María Jaume.

Asistieron también además del propietario y el constructor, los tíos de aquel don Miguel Moll y don Juan Caldentey y su hermano don Pedro;

el Comandante de Marina señor Costa, el Presidente de la Junta de Obras del Puerto señor Casanovas y el Secretario señor Canals, dcs P. Mercaderios, los concejales señores Riutord, Llompart y Obrador, representantes de los diarios locales, el correspondal de El Día Gráfico y otras personas.

En la cubierta del Miguel Caldentey se montó una mesa adornada con flores, en torno de la cual tomaron asiento los invitados, que fueron obsequiados con un lunch.

Los señores Caldentey, Moll y Llompart recibieron muchas felicitaciones.

Audiencia

Vista suspendida
 Por haberse confirmado el proceso de la calificación del señor Fiscal se suspendió ayer la vista de la causa instruida por el Juzgado de Manacor contra Francisco Siquier acusado del delito de hurto.

Señalamiento
 Para hoy está señalada la vista en juicio oral y público de la causa instruida por el Juzgado de la Catedral contra Jaime Cifre acusado del delito de estafa.

Sostendrá la acusación el Abogado Fiscal sustituto señor Barceló. El proceso está defendido por el Abogado don Emilio Morales.

De Pollensa

En la casa que la distinguida señora Doña María Pizá, Vda. de Soler de la Plana, posee en Pollensa, casa conocida por el nombre de Posada de Son March, se ha celebrado la edificación de la ceremonia de la estronización del Sagrado Corazón de Jesús, efectuándose el Cura párroco de dicha villa, Reverendo señor don Mateo Alzamora.

Después de la bendición, con el ritual de costumbre, de hermoso cuadro representado por los SS. CC. de Jesús y María, debido al famoso pintor señor Ferré, se cantó un Te-Deum al que siguió ferviente plática por el Rdo. señor Alzamora.

La sala de la casa en que se celebró el devoto y solemne acto estaba magníficamente adornada.

Asistió a la hermosa ceremonia numerosa concurrencia, en la que figuraban, además de la distinguida señora de la casa, su anciana señora madre y su hermana y muchos parientes y antiguos amigos de la familia.

Como se distribuyen los nuevos edificios de Instrucción

REAL ORDEN
 Ilmo. Sr.: Visto el informe detallado acompañado de croquis y fotografías que ha elevado a este Ministerio el Rector de la Universidad de Barcelona, como resultado de la visita de inspección que por orden de esa Subsecretaría se le encargó girarse a los Centros docentes de Palma de Mallorca para proponer la más apropiada distribución de los locales que han de quedar desalojados al acomodarse en el nuevo Grupo de edificios construido por este Departamento de Instrucción Pública a que está destinado.

Teniendo en cuenta las peticiones de unos y otros organismos, las observaciones que en este punto ha hecho dicha Autoridad académica, la conveniencia de favorecer las diversas solicitudes formuladas, todas ellas de Centros de enseñanza y de cultura que dependen de este Departamento, y atendiendo al propio título a la resolución dictada de Real orden en 10 del corriente por el Ministerio de Hacienda y comunicada a este de Instrucción Pública con fecha 26 sobre el deslinde practicado en el edificio que fué antiguo Seminario y ahora ocupa el Instituto, y el con tigno que corresponde a la Iglesia de Montesión, haciendo la repartición conveniente entre lo que se cede al Ayuntamiento y lo que se deja a favor de la Autoridad eclesiástica;

S. M. el Rey (Q. D. G.), en armonía con la propuesta que el Rectorado formula, ha tenido a bien disponer lo siguiente:

1.º Se autoriza la traslación al nuevo Grupo de edificios para Instrucción Pública construido por este Ministerio en la expresada ciudad, del Instituto general y técnico y Biblioteca provincial, que ahora se hallan instalados en el antiguo Seminario contiguo a Montesión, de la Escuela Superior de Comercio que está en el Consulado de Mar, y de la Escuela de Artes y Oficios y de Bellas Artes, acomodada en el edificio que perteneció a la Universidad Mallorquina, habiendo de ocupar los locales que ya de antemano fueron designados para dichos Centros, y entendiéndose que a los servicios de las enseñanzas de Comercio quedarán adscritas por serle indispensables las dependencias que se le restaron para la Academia de Medicina.

De igual manera se acomodarán en el citado grupo de edificios en el pabellón destinado a enseñanza primaria, por ofrecer amplio espacio para ello, la Escuela práctica de niños aneja a la Normal de Maestros en la planta baja, y la Escuela de esta clase relacionada con la anterior en la planta principal, quedando en el piso segundo, como ya se indican en el plano, las habitaciones de los Jefes y dependientes de ambos Centros.

2.º En el edificio llamado de Montesión quedará instalada la Academia de Medicina en la parte de local ya designado de acuerdo con la misma, que ahora ocupa la Biblioteca provincial, con entrada por la calle de Montserrat,

3.º El Museo provincial de Bellas Artes podrá acomodarse en los locales que deja desocupados en el edificio conocido por la Universidad Mallorquina, la Escuela de Artes y Oficios y de Bellas Artes al trasladarse esta al nuevo local del Grupo de edificios construido.

4.º La Escuela Normal de Maestras tendrá apropiada instalación en el edificio denominado Consulado de Mar, y se desaloja la Escuela Superior de Comercio, debiendo proceder ante la Autoridad gubernativa, de acuerdo con la municipal, a dictar las disposiciones convenientes, según propone el Rector, para que determinadas casas próximas al Establecimiento habitadas por gentes de malas costumbres, queden desalojados en brevísimo plazo.

5.º Serán de cuenta de la Diputación ó del Ayuntamiento de Palma de Mallorca, según proceda en cada caso, los gastos de traslación que ocasionen al nuevo edificio, ó de unos locales a otros de los que han de quedar desalojados los Centros y dependencias cuyos servicios estén a cargo de dichas Corporaciones, ó que éstas tengan contratados en relación con los mismos determinadas obligaciones conforme a los preceptos legales.

Este Ministerio abonará los que correspondan por aquellos otros Establecimientos cuyo sostenimiento satisfice el Estado.

6.º La limitación que se propone por el Rector para regularizar la parte afecta a la Iglesia de Montesión quedará subordinada al deslinde acordado por el Real orden de 10 del corriente, dictada por el Ministerio de Hacienda, referente a la cesión solicitada por los Padres Jesuitas, y a la que pretenden el Ayuntamiento de Palma de Mallorca y el Prelado de aquella diócesis, para la ocupación y división del edificio del antiguo Seminario.

7.º Es asimismo la voluntad de S. M. que se acuse recibo al Ministerio de Hacienda de la referida Real orden en la que se dispone que las entidades indicadas se atengan para las cesiones que pretenden a lo que dispone la Ley de 1.º de Junio de 1869 é instrucción para su cumplimiento, y que al propio tiempo se tenga en cuenta por dicho Departamento al acordarse la necesidad de dejar en el lugar que se le ha asignado en el edificio que trata de ceder la Academia de Medicina que allí se encuentra instalada.

De Real orden lo digo a V. I. para su conocimiento y demás efectos. Dics. guardé a V. I. muchos años. Madrid, 28 de Junio de 1916.—Burell. Señor Subsecretario de este Ministerio.

Los maestros y el servicio militar

En vista de las consultas dirigidas al ministro de Instrucción pública respecto a la situación en que se encuentran algunos maestros, que no pueden tomar posesión de las escuelas para que han sido nombrados en virtud de oposición por estar cumpliendo el servicio militar, la Dirección general de primera enseñanza ha acordado:

1.º Que en cualquier momento que los maestros nombrados por oposición se presenten a tomar posesión de su escuela, sea la que quiera su situación en el ejército, se les dé la posesión.

2.º Que esta posesión no tendrá más efecto que el de la antigüedad en el escalafón, y de ningún modo afectará a los económicos; y

3.º Que los maestros interinos que desempeñen estas escuelas se considerarán como sustitutos del maestro propietario durante el tiempo que permanezcan al servicio militar.

De Artá

Programa de las fiestas cívico-religiosas que se celebrarán este año los días 5, 6 y 7 de Agosto en esta villa, dedicadas a la Transfiguración del Señor, titular de la Parroquia, y a la Virgen del Salvador, patrona del pueblo.

Día 5.—Por la mañana, colecta general por el interior del pueblo, con música.

A las 5 de la tarde, diversiones populares.

A las 8, solemnes completas en la iglesia parroquial.

A las 9, gran iluminación eléctrica, disparo de vistosos fuegos artificiales en el mirador del Oratorio de la Virgen del Salvador, patrona del pueblo.

Día 6.—Por la mañana, diana por una banda de música.

A las diez, solemne acompañamiento de la Corporación municipal al templo parroquial, donde, después de Tercia solemne, se celebrarán los Oficios Divinos y predicará el elocuente orador sagrado Rdo. don José Auba, Pbro.

A las 12, carreras de niños, hombres y caballerías en el lugar de costumbre.

A las tres y media de la tarde eucañas.

A las 4 y media carreras de ciclistas; primera, para corredores de Artá exclusivamente con los siguientes premios: 1.º banda de Campión de Artá y cinco pesetas en metálico; 2.º premio siete pesetas; 3.º premio cinco pesetas. Segunda carrera para corredores mallorquines, con tres premios: 1.º de veinte pesetas, 2.º de diez y 3.º de cinco. Se correrán también varios objetos propios para ciclistas.

A las 5 y media solemnes completas en el Oratorio de la Virgen del Salvador. Terminado el acto, tendrá lugar el tradicional baile llamado de «sa cisterna» y concierto musical.

A las nueve, concierto musical y baile al estilo del país en la plaza Nueva.

Día 7.—Por la mañana, diana por una banda de música. A las 10 solemne acompañamiento de la Corporación Municipal al Oratorio de la Virgen para asistir a los oficios divinos y predicará las glorias de la patrona de Artá el Rdo. don Juan Ginard, Vicario de esta parroquia.

A las 12, carreras de niños, hombres y caballerías en el lugar de costumbre.

A las 4, diversiones populares y eucañas.

A las 5 y media carreras a pié de resistencia: primera, solo para corredores de Artá, con dos premios: de 10 pesetas y el título de Campión de Artá el primero, y de 5 pesetas el segundo; segunda carrera, para corredores de Mallorca, con tres premios: primero de 15 pesetas; segundo de 10 y tercero de 5.

A las 9, disparo de fuegos artificiales y concierto musical en la plaza del Trepoiet.

Por consesión de S. S. el Papa Benedicto XV el día 7, fiesta de la Virgen del Salvador, los fieles que habiendo confesado y comulgado asistan al Oratorio de Ntra. Sra. podrán ganar indulgencia plenaria rogando por las intenciones del Papa.—C.

De Sociedad

La Excm. señora doña Felisa de Borbón, en la imposibilidad de hacerlo personalmente, nos rogó que hagamos público desde este periódico que recibió una carta de la Excm. señora condesa de Torre Arias, Secretaria de la Junta Central de la Asociación de Señoras para arbrar recursos a los heridos y familias de los muertos en campaña, en la cual le encargaba diera cuenta a las que componen las locales de estas islas, que por Real Disposición de S. M. la Reina doña Victoria (Q. D. G.) quedaban disueltas todas las Juntas y que se dieran en su nombre las gracias por el celo y acierto con que han secundado los deseos de la Augusta Señora.

Por referirse al diputado por Mallorca y Gobernador de Madrid, copiamos de un periódico de la península, leído ayer las siguientes líneas de una interview celebrada por un periodista con el conde de Romanones: «Un periodista.—Se insiste en que el señor Roselló quiere cesar en el Gobierno civil de Madrid. El conde.—Inexacto. El Gobierno está muy satisfecho de la gestión del señor Roselló y no hay motivo para que deje el cargo».

En la madrugada de ayer dejó de existir la distinguida señora doña Concepción Roca y Buaes, viuda del que fué nuestro querido amigo, el importante industrial don Juan Suan.

La finada baja al sepulcro rodeada del aprecio y del cariño de cuantos la trataron. Descanse en paz.

Reciba su distinguida familia nuestro sentido pésame y especialmente nuestros estimados amigos sus hijos don Bartolomé y don Enrique Suan y sus hijos políticos el doctor en Filosofía y Letras don Miguel Ramón y el ingeniero don Buenaventura Arán, que en poco más de un año han visto desaparecer a sus queridos padres.

Ayer al atardecer fué su cadáver conducido a la última morada, siendo una verdadera manifestación de duelo.

Se halla bastante mejorado del accidente que sufrió en Barcelona el capitán del vapor «Miramar» nuestro amigo don Juan Amengual.

De Barcelona en el vapor «Rey Jaime I» llegaron ayer don Joaquín Matas, don Miguel Puigserver, don Damián Pizá, don José Frontera y señora, don Miguel Alexandre y señora, don Mariano Dávila, don Francisco Palmer don Francisco Castelló y señora, don Vicente Colominas y señora, doña Josefa Rius, doña Antonia Colominas, don Antonio Salvá, don Ramón Mensa y don Juan Roselló.

En las oposiciones de Telégrafos que actualmente se están celebrando en Madrid, ha sido aprobado y obtenido plaza ocupando uno de los primeros puestos, el aprovechado joven, oficial radiotelegrafista don Juan Vidal Amorós.

Con objeto de pasar una temporada en San Hilario embarcó anoche para Barcelona nuestro amigo don Guillermo Escalzari y Tacón, acompañado de su distinguida señora.

Anoche embarcó para Barcelona al objeto de realizar un viaje por distintas poblaciones del Norte de España, nuestro amigo el oficial de Infantería don José Belli.

Anoche salieron para Barcelona, en el rápido «Rey Jaime I», don Juan Labrés, doña Jesusa Bernal, don José Casasayas, D.ª Micaela Pizá, doña Margarita Casasayas, don Gabriel Casals, don Honorato Cardell, don Pedro Lliteras, don José Alcover y don Juan Piña.

También se embarcó en dicho buque el médico militar don Carlos Pérez, hijo del Capitán general de estas islas.

En el rápido llegaron ayer de Barcelona, el vice-presidente y vocal de la «Isiema», don Gaspar Alomar y don Juan Marqués.

Para fines del mes de septiembre ha sido concertada la boda entre el joven comerciante don Juan Segura, hijo del rico propietario y almacenista de granos don Cayetano, con la bella señorita Carmen Cortés, hija del teniente de Alcalde don Rafael.

La ceremonia se celebrará en el oratorio de la Ermita de Valldemosa.

Colonias escolares

Antayer en el tren de las tres de la tarde salieron para Sóller los niños que componen la Colonia Escolar organizada esta año por la Diputación Provincial, bajo la dirección del Inspector Provincial de 1.ª Enseñanza del distrito de la Lonja don Juan Capó.

Componen la colonia 18 niños de los cuales hay cuatro de la Casa de Misericordia de Palma, cinco de las Escuelas Nacionales de Ibiza y los nueve restantes de las Escuelas Nacionales de Mallorca.

Dicha Colonia ha quedado instalada como en los años anteriores en el pintoresco edificio de Santa Catalina del puerto de Sóller.

Figuran en ella como auxiliares los profesores de 1.ª enseñanza señores Coll y Qüetigas.

Ayer tarde a las tres salió para Cala Mayor la Colonia Escolar de niñas organizada por la misma Corporación bajo la dirección de la profesora doña Antonia Paula Castellanos de Mayol.

Forman la colonia 18 niñas de las cuales 4 son de la Casa de Misericordia y las restantes de los Colegios de Palma y forman parte de la misma como auxiliares las maestras doña Engracia Rotger y doña María Tur.

Mañana viernes saldrán para El Arenal y la pradera del Terreno las Colonias Escolares de niños y niñas, respectivamente, organizadas por el Ayuntamiento.

Dirigirá la primera el Director de la Escuela Graduada don Bartolomé Terrades y la segunda la profesora doña Catalina Ginard.

Crónica de Sports

Foot-ball
 Nuestros paisanos de la Real Sociedad de Alfonso XIII quieren dejar bien puesto el pabellón en la Corte.

Se ha recibido el telegrama siguiente: «Celebrado partido con Gimnástica numerosa público gran entusiasmo partido reñidísimo grandes ovaciones a Ferrá, Estarillas y Ramis. Ganamos 3 a 1. Marchamos cenar Huerta.—González».

Fiesta a la Beata Catalina Tomás

El sábado y domingo próximos, se celebrará en la Plaza del Mercado y calles adyacentes solemne fiesta cívico-religiosa en honor de la Beata Catalina Tomás con arreglo al siguiente programa:

El sábado por la noche, repique de campanas y seguidamente solemnes completas en la iglesia de San Nicolás y a continuación canto de un Te-Deum ante la piedra de la Beata adosada a la pared de dicha iglesia, la que será adornada é iluminada por la electricidad.

A las diez de la noche música en los tres catafalcos que se levantarán al efecto.

El domingo por la mañana reparto de cocas a los cofrades y a las diez solemnes Oficios Divinos en los que cantará las glorias de la santa el elocuente orador sagrado don Andrés Servera.

Por la tarde carreras de muchachos y de cintas en bicicletas en la Plaza del Mercado, cuyas cintas han sido ricamente bordadas por distinguidas señoras.

Por la noche música en los catafalcos é iluminación general.

La reforma de la calle de la Marina

Se halla expuesto al público a efectos de reclamación en la Secretaría del Ayuntamiento el proyecto formado por el Arquitecto Municipal don Gaspar Bonnaer para la nueva alineación y vacante de la calle de la Marina.

El nuevo proyecto por lo que a la expresada calle se refiere, se halla en perfecta armonía con el plan de reforma interior de la ciudad cuyo trabajo tiene a punto de terminarse el Sr. Bonnaer.

La nueva alineación comprende la totalidad de la calle ó sea desde el paseo del Borne al Camino de Ronda, siguiendo la misma dirección que el paseo de reforma, de manera que por el lado del Palacio de la Almudaina limitara la calle con los muros de este Palacio dejando como es consiguiente amplia acera y entre ésta y el muro una faja de terreno que se ensanchándose é medida que se interna en la ciudad, para jardines.

La anchura será poco más ó menos la que tiene hoy el paseo de manera que la perspectiva que presentará la entrada será la una amplia avenida cuya visual alcanzará en línea recta desde la explanada del Muelle hasta el extremo del paseo del Borne.

TELEGRAMAS

Telegramas de Madrid

Madrid 2 a las 1'30

Llamamiento a filas

Londres.—Comunican de Berna que en algunas ciudades del Sur de Alemania ha sido llamado el reemplazo de 1918.

En la cuartelera ha empezado la instrucción de los reclutas.

El Rey de Montenegro

Se dice que el Rey de Montenegro irá a París en donde visitará al presidente Mr. Poincaré y algunas fábricas de municiones.

Lo que dicen los austriacos

Polá.—Dicen algunos correspondientes de periódicos que carecen de fundamento la noticia rusa que las tropas del Zar han llegado a la carretera de Kiribabá Marmaras Sziget, pues ningún soldado ruso ha pasado por aquella carretera.

Los rusos están ahora a 15 ó 20 kilómetros de la misma.

Separa al enemigo una región de bosques de difícil acceso.

Bataña del Somme

París.—Comunican de Londres que la batalla del Somme ha llegado al momento más crítico.

De algún tiempo los alemanes no reciben otros refuerzos que los indispensables para cubrir bajas, trabajando con actividad en la construcción de defensas detrás de las líneas actuales.

Se propone el gobierno exponer los cañones y efectos cogidos a los alemanes en la batalla del Somme.

Un convenio

Roma.—Se ha concluido un convenio entre Italia y la Gran Bretaña en el que se fijan las bases de la acción común de ambas naciones acerca los renuñas.

Represalias

Londres.—A causa del fusilamiento del capitán Fryat, se prepara un plan de represalias, reclamando el país la confiscación inmediata de todos los bienes de los alemanes y la supresión para todos los súbditos germanos de sus derechos civiles en el imperio británico durante 20 años.

Nota financiera de Francia

Lyon.—Un célebre economista estudia la situación financiera de Francia después de dos años de guerra y dice que no hay nada más emocionante que las continuas y voluntarias remesas de oro a la banca de Francia que ascienden a más de 1.500 millones desde el principio de la guerra continuando a razón de un millón por día.

También los franceses venden en el mercado de Londres cantidades de valores volviendo a emplear para la defensa de la nación.

La pérdida del cambio es limitada en Francia y oscila entre 10 y 12 por ciento cuando en Alemania es más de doble.

El cambio alemán se ve más depreciado que el francés porque casi todos los países neutrales creen que Alemania perderá la partida.

La guerra en África

Carnarvon.—El «War Office» dice que el general Smuts comunica el día 31 que las tropas al mando del general Vandevanter ocuparon el 29 Doda y el ferrocarril central alemán.

Anuncian del cuartel general británico que aumenta la intensidad del fuego de nuestra artillería y que el aumento del fuego británico hace frente a las grandes acumulaciones de la artillería enemiga.

La lucha del bosque de Delville fue la más sangrienta de las sostenidas desde el primero de Julio, siendo rechazados los contraataques del enemigo, habiendo tenido éste en dicha batalla más muertos y heridos que en ninguna otra.

Distinción serbia

París.—El príncipe heredero de Serbia ha concedido al general Sarraf, jefe de las tropas aliadas de Salónica, el gran cordón del Águila Blanca.

El porqué del suicidio de una artista

Amsterdam.—Se conocen los detalles del motivo del suicidio de la bailarina belga Paulina Veerdoot. Esta, estando con unos amigos en un café, oyó como dos oficiales

alemanes se burlaban de ellos, y les apostrofó.

Uno de los oficiales alemanes, dijo a uno de los acompañantes de la artista al se hacía responsable de sus palabras.

La artista al ver que por ella peligraba la vida de su acompañante, cogió una botella de champagney y la estrelló sobre la cabeza del alemán.

Comprendiendo la gravedad de lo hecho, se suicidó acto seguido.

Comunicado francés

París.—Un comunicado oficial de la noche dice que en el sur de Somme nos apoderamos de una trinchera alemana entre Etrees y Balloy.

En Santery fueron hechos 70 prisioneros.

El bombardeo de la derecha del Mosa ha durado parte de la noche.

La noche última los alemanes atacaron las posiciones francesas del oeste y del sur del frente de Thiamont.

El fuego de las baterías francesas y de las ametralladoras rechazó al adversario.

Un ataque con granadas de mano nos ha permitido regresar al sur del frente de Thiamont.

A la misma hora los alemanes atacaban Vaux, Chapitre y Lechenon penetrando en este último punto, siendo expulsados.

Comunicado alemán

Berlín.—Un comunicado oficial dice que en el norte del Somme habiendo sido las líneas siendo explotadas los ingleses en el oeste del bosque de Forast.

En la región de Chanspas el enemigo ha sido rechazado.

Los franceses atacaron por la tarde en el norte del Somme siendo rechazado.

En la Granja Monaku se nota actividad en la artillería.

En el sur del Somme, derecha del Mosa y sector de Thiamont destruímos las posiciones francesas. En el norte de Flouy cogimos trincheras en una extensión de 200 metros, cogiendo algunos prisioneros.

Fracasaron los reconocimientos enemigos en Labasé, Leves y su deste de Reims.

La artillería derribó a un avión enemigo en nuestras líneas de la región del Somme.

Frente oriental.—Unas fuerzas rusas que atacaron Wulka fueron aniquiladas.

Un ataque alemán al oeste de Lognesheim hicieron 70 prisioneros.

Los rusos han realizado infructuosos ataques contra SSoched y norte de Emeclary, retrocediendo cerca de Witchuyar, cogiéndoles 200 prisioneros, entre ellos 5 oficiales.

En el sur del Turya tratamos combate con granadas de mano.

Las tropas del general Linsingen han hecho durante el mes de Julio 10 900 prisioneros rusos entre ellos 70 oficiales.

También cogimos 53 ametralladoras.

El Ejército del general Bohner hizo fracasar los intentos del enemigo haciéndole 271 prisioneros.

Comunicado francés

París.—Un despacho oficial dice que en el Norte del Somme nuestras tropas se apoderaron de una obra fortificada poderosamente por los alemanes entre el bosque de Ham y la Granja de Menaco.

Al Sur del río se inició un ataque en la región de Etrees, permitiéndonos ocupar una trinchera alemana.

Al Noroeste de Damlecourt, Champagne y Amberive, un reconocimiento alemán fué dispersado por nuestras tropas mediante un energético ataque a la bayoneta causando muchos muertos.

En el frente de Vaux Chapitre y Lechenon continuó con vivacidad un ataque durante la noche.

Termina diciendo: Hoy como el primer día el espíritu y el deber de fidelidad hacia la patria la indomable voluntad de vencer llenan el ejército y la patria.

El manifiesto dirigido al pueblo, dice:

Purdera la guerra porque los enemigos aún pretenden destruir a Alemania.

Del enemigo es la responsabilidad de que se vierta más sangre del pueblo alemán.

Se trata de salvar su existencia y llevaremos la guerra hasta lograr para después de ella las garantías de vivir fuertes, libres y seguros entre los pueblos del mundo.

Vapor italiano hundido

Nauen.—El vapor italiano «Daudola» ha sido hundido por un submarino.

Turquía desea pactar la paz

Coltano.—Informes de Constantinopla hacen aparecer a los jefes de partidos turcos en disposición de concertar la paz separadamente renunciando a las alianzas con los imperios centrales.

Despacho oficial inglés

Londres.—Dice un despacho oficial que no ha cambiado la situación en el frente del Somme.

Añade el mismo despacho que en el resto del frente tampoco ha ocurrido ningún incidente de importancia.

Comunicado oficial italiano

Coltano.—Dice un despacho oficial que después de bombardear el valle Astico, Tora y Asa, el enemigo apareció en el monte S. Angelo Cateletto, atacando con éxito el monte Gimeno donde fué rechazado.

En la región de Toscana el enemigo dirigió inútiles esfuerzos contra Forzella, bombardeando la cortina.

Nuestras fuerzas bombardearon con éxito varios pueblos desalojando de ellos al enemigo.

En el valle D-gano el enemigo disparó contra Formisli a cuyo ataque contestamos destruyendo parte de las posiciones.

En el valle G-ain varios aviones enemigos bombardearon las ciudades abiertas italianas del bajo Adriático.

Nuestros aviadores han bombardeado Tallis, causando importantes daños.

Contra la venta de las Antillas

Copenhague.—La opinión general de Dinamarca es contraria a la venta de las Antillas a los Estados Unidos.

Sobre la incursión de los zepelines

Londres.—El Almirantazgo dice que el Vizconde de French informa que a causa de la niebla se ignoraba el número de los zepelines que actuaron en el último raid, siendo el mínimo de seis, habiéndose encontrado sesenta bombas.

El general Douglas dice que ha sido rechazado un energético ataque alemán iniciado en los frentes de Boverin y Lapelet.

Comunicado oficial ruso

Petrogrado.—Dice un despacho oficial que ha sido rechazado con gran éxito un ataque del enemigo en SSoched.

En el frente del Cáucaso los rusos prosiguen su avance en Erzintz en dirección a Siras.

Telegramas de Barcelona

Barcelona 2 a las 23

Detalles de las últimas incursiones de los «zepelines» sobre Leourens

Londres.—En la incursión que realizaron los dirigibles alemanes sobre esta capital el día 28, no pudieron los «zepelines» ser cañoneados por impedir la niebla que pudieran ser vistos y solo se advirtió su presencia por el ruido de las máquinas y el estampido de las explosiones de las bombas.

Algunas de ellas cayeron en los arrabales de Londres destruyendo dos casas.

Se calcula que estuvieron sobre Londres una veintena minutos.

Otra incursión se verificó en la noche del día 31, y también la niebla dificultó las observaciones.

Solo hacia media noche pudieron algunos aviones elevarse y perseguir a los dirigibles que eran siete.

Se vio a uno de ellos descender y perderse en la niebla.

Se ignora el resultado averiado.

no aceptan la nueva ley marítima.

Daily News dice que el Kaiser debe pagar este nuevo crimen.

Daily Mail aconseja la incursión inmediata de los buques de los alemanes en Inglaterra para indemnizar a la familia del capitán del Bruelles.

The Times dice que es imposible aplazar el castigo de los culpables.

Daily Telegraph dice que el pueblo inglés no se contentará con un sistema de atenuaciones y apladamientos y que precisa una acción enérgica y rápida.

El «Deutschland» sale de Batimoro

New York.—Dicen de Baltimore que el vapor alemán «Deutschland» ha sido hundido por un submarino.

Carta del Ministro de la Guerra de Francia

París.—El Ministro de la Guerra general Roques contestando a la carta del ministro de la Guerra inglés M. Lloyd George en que éste elogiaba al ejército francés al cumplirse el segundo aniversario de la guerra, dice que al cabo de dos años de lucha los soldados franceses son más fuertes que nunca y se hallan impulsados por el mejor espíritu para vencer al enemigo común.

El Ministro francés elogia al ejército británico cuya potencia y rapidez de acción así como su organización quedarán como ejemplo en la historia.

Dice que las batallas decisivas se han empeñado en las horas que han escogido los aliados en completa unidad de acción, hallándose perfectamente organizados para estas batallas y provistos en abundancia de los medios materiales que al principio faltaban.

Añade que los aliados están convencidos de que luchan por el triunfo del derecho y la justicia.

Acaba diciendo que la lucha será larga y ruda, pero dará la victoria a nuestras gloriosas banderas.

Efecto en Francia por la posesión de nuevas fuerzas enemigas en el Somme

Ginebra.—Noticias de París dicen que ha causado algún descontento la presencia de numerosas tropas alemanas de refresco en el sector del Somme, después de las continuas seguridades que se habían dado del agotamiento de los alemanes y de la falta de tropas para reforzar los puntos amenazados.

Problemas del Kaiser

Amsterdam.—De Berlín dicen que el Kaiser al empezar el tercer año de guerra ha dirigido una proclama al ejército, otra al pueblo y una carta al caudillero don Behmann Hofweg.

En todas estas expresa confianza inquebrantable en la victoria.

Buque torpedado

Roma.—El vapor «D. Dilo» de cinco mil toneladas, ha sido torpedado y se ha hundido.

Exposición alemana del asunto del capitán del «Bruelles»

Amsterdam.—Comunican de Berlín que una nota oficiosa sobre el asunto del capitán del vapor «Bruelles» dice que el submarino alemán ordenó detener al vapor para revisarlo no haciendo contra el mismo ningún acto de hostilidad.

El capitán del «Bruelles» dejó acercarse al submarino y entonces le embistió con propósito de echarlo a pique.

Se trata, en consecuencia, de un pataleo que ejecuta una maniobra bélica contra fuerza militar enemiga y esto se castiga con pena de muerte en todos los países del mundo.

Proclama del Emperador de Austria

Viena.—El Emperador Francisco José ha dirigido una proclama al ejército al que felicitó por los dos años de lucha heroica y expresa su seguridad en la victoria.

Consejo de ministros

Madrid 2 a las 17'30

En la Presidencia

El Consejo de ministros celebrado en la presidencia comenzó a las once, asistiendo los señores Barroso y Diano que llegaron esta mañana de Galicia.

Los ministros nada dijeron de particular.

El general Miranda cree que llegará el submarino «Pera» a mediados de Septiembre.

El señor Burell después del Consejo que se celebre con el Rey marchará al campo para reponerse de su quebrantada salud.

A las 1'30 suspendieron los ministros el Consejo para almorzar.

Se aprobaron los créditos para Guerra, Marina, Fomento y Estado.

El señor Alba dio cuenta de los proyectos económicos que presentará a las Cortes.

El señor Gasset explicó el plan de obras públicas y de los medios de hacer frente a la crisis obrera.

Se aprobaron los créditos de Instrucción para construir 25 nuevas escuelas en distintas provincias.

Se habló de los créditos para remediar los daños de las tormentas, nombrándose una ponencia de los señores Alba, Ruiz Gimenez y Gasset.

Se aprobaron varios expedientes de indulto de penas leves.

Hablando con el presidente

Madrid 2 a las 24

A las cinco de la tarde ha terminado la sesión del Consejo.

El Presidente señor Conde de Romanones nos ha manifestado que la sesión ha durado 7 horas, pues mientras estuvieron comiendo habían hablado de los asuntos más interesantes.

A pesar de ello no terminamos la resolución de todos los asuntos, pero como estábamos fatigados aplazamos continuar hasta después que se celebre el Consejo con S. M. el Rey.

Celebraremos luego otro Consejo exclusivamente dedicado a los asuntos de Marruecos.

Creación de una Embajada

El asunto de los ferrocarriles

Al salir de la sesión el ministro de la Gobernación señor Ruiz Gimenez nos manifestó que el Consejo había tomado el acuerdo de crear una Embajada en la República Argentina.

Luego, ha añadido, el Presidente dio cuenta del informe emitido por el pleno del Instituto de Reformas Sociales, como también de una carta del señor Sánchez Toca y del voto particular emitido por el vocal señor Martín Alvarez.

Otras dichas explicaciones acordamos facilitar la siguiente nota oficiosa:

«El Consejo ha examinado detenidamente el dictamen del Instituto de Reformas Sociales sobre la última huelga ferroviaria, así como el voto particular del señor Martín Alvarez y la carta explicativa de las opiniones sustentadas en toda la discusión habida, y aceptando el sentido del dictamen, que fué confiado al Presidente del Consejo la redacción de una resolución de carácter general que ultima las cuestiones planteadas por los señores Pateología, Lógica, Ética y Rudimento de Derecha del Instituto de Canarias.»

Cotizaciones

Madrid 2 a las 16'30

Interior contado	76 40
Interior fin de mes	76 25
Americanizable 5 pS	99 50
Americanizable nuevo	83 50
Sanco de España	458 00
Compañía Tabacalera	297 50
francos	84 00
libras	23 48
exterior	83 70

Noticias sueltas

Madrid 1 a las 24

En honor al señor Dato

Un telegrama recibido en el Ministerio de la Gobernación, de Victoria, da cuenta de que el Ayuntamiento ha acordado dar el nombre de Eduardo Dato a una de las calles principales de la población.

Suscripción de obligaciones

Las obligaciones del Tesoro suscritas hoy en el Banco de España asciende a 445.500 pesetas, siendo la cifra total suscrita de 64 536 000 pesetas.

Consecuencias del juego. Un disparo

Ivan Icar de 23 años, soltero y Felipe Orta de 29, casado, asistieron concurrentes a la casa Galicia, venían perdiendo cantidades en el juego desde hace algún tiempo.

A las once de la noche se sentaron en dicho Circulo con ánimo de r sarcasmo de las pérdidas.

Comenzaron a jugar y como siempre la suerte les fué adversa.

Ivan suspendiendo la partida dijo «aquí no se juega más». Los empleados de la casa y los demás jugadores creyendo que intentaban apoderarse de la banca quisieron agredirlos.

Ivan disparó su revolver contra el banquero, mientras su compañero empuñaba un cuchillo.

Como dichos agresores llevaban la peor parte huyeron, siendo Felipe detenido en el portal.

Ivan fué seguido por el público y fué detenido por un sereno en la calle de Sevilla.

El herido fué curado en la Casa de socorro. Solo tenía un fegonazo producido por la rozadura de la bala en la cabeza.

Regreso de Weyler

Dicen de Orense que el Capitán General Weyler regresó ayer tarde de Santiago a donde fué a hacer la ofrenda al Apóstol en nombre del Rey.

Fué salido en automóvil con dirección a Verín.

Antigua Casa Serrall

BRONDO, 5
Casa especial en géneros blancos
DESDE EL 1.º AL 15 DE AGOSTO PROXIMO
GRAN BARATURA de variados artículos

A. Alberí Vanrell

MÉDICO
Ex-Interno pensionado (por oposición) y Ex-Médico del Hospital Civil de Barcelona.—Nota de Sobresaliente en la Licenciatura.
ENFERMEDADES DEL PECHO Y CORAZON
Consulta de 11 a 1 y de 4 a 6 — HERRERÍA

PAÑERÍA + SASTRERÍA
ALBERNÍ Y CA.
ARTÍCULOS PARA VESTIR

Le acompaña su hijo don Fernando Jersey.

El Alfonso XIII embarcado
Dicen de Gijón que el transtántico «Alfonso XIII» que procedente de la Corona se dirigía al de Gijón ha embarrancado en el Cabo Torres a consecuencia de la niebla.

Automóvil despedido—Chaufeur muerto
Comunican de Huelva que en la carretera de Araen-Jabugo se despidió un automóvil.

El chaufeur resultó muerto. El dueño del auto que lo conducía resultó ileso.

El automóvil quedó destruido.

Salida del Rey para Santander
Telegafían de San Sebastián que a las doce de la noche ha marchado el «Giralda» a Santander conduciendo al Rey que fué brillantemente despedido.

Madrid 2 a las 17'30
La «Gaceta»

La Gaceta de hoy publica la Real orden disponiendo se anuncie a concurso de traslado la cátedra de Paleología, Lógica, Ética y Rudimento de Derecha del Instituto de Canarias.

A Ponticosa
Ha marchado a Ponticosa el Director general de Propiedades.

Durante su ausencia se encargará de los asuntos de la Dirección el subdirector.

Disposiciones de Guerra
El Diario Oficial del ministerio de la Guerra publicará mañana las propuestas de destino y ascensos de los cuerpos de Intervención.

Madrid 2 a las 24
Romanones a Sigüenza
A las 6'30 ha marchado el señor Conde de Romanones a Sigüenza, de donde regresará el sábado próximo.

Este día es probable que haya Consejo, continuación del suspendido hoy.

Regalo del Rey al Ayuntamiento de Madrid
S. M. el Rey ha regalado al Ayuntamiento de esta Corte para la colección Zoológica de El Retiro, dos magníficos ejemplares de leopardos.

El «Alfonso XII» a flote
Desde Gijón dan cuenta de que ha sido puesto a flote el vapor transtántico «Alfonso XII» que embarrancó ayer en la playa de Cabo Torres.

Dicho buque ha entrado sin novedad en el puerto de Mosel, donde ha sido reconocido (no resultando haber sufrido ninguna avería).

Accidents del teniente aviador don José Navarro
Desde Salamanca dan cuenta de que en las primeras horas de la mañana de hoy quiso emprender el regreso a Madrid el teniente aviador don José Navarro que llegó ayer procedente del aeródromo de los Cuatro Vientos de Madrid.

En Madrid fué para aterrizar para adquirir gasolina llegando sin novedad a Salamanca, pero sin conciencia teniendo que aterrizar en terreno pisaroso lleno de surcos.

Cuando intentó elevarse fué imposible, haciéndose afloca el hélice saltando el aviador ileso.

MENCHETA

Noticias del Extranjero

Madrid 1 a las 24
YORK

De Nueva York comunican nuevos detalles de la catástrofe.

Han volado 100 vagones cargados de barras con moliciones han volado las fábricas «National Storage Company» en las inmediaciones de Commulway, en Nueva Jersey.

Se sintió la trepidación en Nueva York y hasta ahora se han salvados al hospital 75 personas.

Se calculan las pérdidas en millones de libras esterlinas, habiéndose 40 000 toneladas de carne sin refinar valoradas en medio millón de dólares y 8 millones de carne salada.

Madrid 2 a las 17'30
Nuevos Cardenales
Roma.—Dase como seguro en el próximo Consistorio nombrados cardenales los señores S. S. en Viena y en Manila.

Se dice también que será nombrado secretario del Papa, el cardenal Aversa.

Aviso a las Autoridades y a los obreros constructores de calzados sobre emigración obrera
Los señores ANSOT y LAPUJOLAVAN avisar que no han autorizado nada particular al hospital con número de alumnos. Razón «Casa